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13  –  15  ноября  в  Бельгии  проходил 
57-й  Всемирный  Салон  инноваций, 
научных исследований и новых тех-
нологий «Брюссель – Иннова / Эври-
ка – 2008», на котором ученые ИГЭУ 
Ю.  Б.  Казаков  и С. М.  Перминов  за 
свое  изобретение  –  усовершенство-
ванный  герметизатор  на  основе 

нанодисперсных  магнитных 
жидкостей – получили золотую 
медаль,  специальный  приз, 
учрежденный  делегацией 
Польши  на  Салоне,  и  диплом 
Федеральной службы РФ по ин-
теллектуальной собственности.
О Салоне

Всемирный Салон инноваций, на-
учных исследований и новых техноло-

гий «Брюссель – Иннова / Эврика» по 
праву считается одним из ведущих при-
знанных салонов в области демонстра-
ции современных изобретений и иннова-

ций, а также их коммерциализации. 
Салон проходит под патронажем ко-
роля Бельгии при организационном 
и финансовом содействии экономи-
ческих и научных структур многих 
стран. В мероприятиях официаль-
ной и деловой программы смотра 
принимают участие представители 

европейских деловых и политических кругов, в том числе 
Еврокомиссии и Европарламента.

Россия неизменно принимает участие в этом выста-
вочном форуме в течение последних 10 лет, поддерживая 
устойчивый международный авторитет страны в области 
науки, техники и технологий. И в 2008 г. в Салоне можно 
было ознакомиться с экспонатами 28 российских органи-
заций, 5 из которых – вузы. Разработки ИГЭУ в Брюсселе 
представлял В. П. Голов, проректор по ресурсному обе-
спечению. 

Свои изобретения и промышленные образцы на вы-
ставке Салона продемонстрировали разработчики бо-
лее 20 стран мира. Чего только не было! От бижутерии 
и косметики до новинок транспортных и водопроводных 
устройств. Основная масса экспонатов, конечно же, пред-
ставляла собой разработки в сфере бытовой техники и 
инноваций в различных отраслях промышленности (ме-
дицинской, сельскохозяйственной, авиационной и проч.). 
Особенно впечатляющими, по словам участников, были 
изобретения в сфере машиностроения, оргтехники и др.

Об изобретении
Вид представляемого ИГЭУ объекта промышленной 

собственности – изобретение, защищенное патентом. 
По тематическому классификатору Салона изобрете-

ние Ю. Б. Казакова и С. М. Перминова вошло в раздел 
«Защита окружающей среды». Презентация прошла весь-
ма успешно (постер + опытный образец, находящийся в 
стадии подготовки к производству), что было по достоин-
ству оценено специалистами из состава жюри Салона и 
вызвало большой интерес у В. Б. Лукова, посла России в 
Бельгии. 

Усовершенствованные магнитожидкостные герметиза-
торы, созданные проблемной научно-исследовательской 
лабораторией прикладной феррогидродинамики ИГЭУ, 
имеют впечатляющую отличительную особенность – вы-
сочайший уровень герметичности. По сути, в Салоне был 
представлен герметизатор нового поколения, поскольку 
его преимущества (повышение в 4 – 6 раз удерживаемого 
перепада давления в тех же габаритах, увеличение ресур-
са работы и надежности уплотняемого оборудования, эф-
фективная защита окружающей среды.) сильно отличают 
от аналогов. 

Но теория без практики – ничто. В этом плане гермети-
заторы на основе нанодисперсных магнитных жидкостей 
вне конкуренции, ибо успешно применяются в высоко-
вакуумной и космической технике, в биотехнологическом 
оборудовании, для защиты окру-
жающей среды от загрязнения, в 
оптических системах и др.

Поздравляем  победи-
телей  с  достойной  на-
градой!  Желаем  ученым 
ИГЭУ дальнейшего научно-
технического  вдохновения, 
чтобы  покорить  Всемирный 
Салон  инноваций,  научных 
исследований  и  новых  тех-
нологий  «Брюссель  –  Инно-
ва /Эврика – 2008» и в следую-
щем, 2009-м, году!

Анастасия Булатова

Преподаватель  кафедры  «Электроники  и  микропроцессорных  систем»  Вадим  Алексеевич  Иванков 
успешно  защитил  диссертацию  на  соискание  степени  кандидата  технических  наук  по  теме:  «Системы 
контурно-позиционного  управления  редукторными  электроприводами  многоцелевых  металлорежущих 
станков». Поздравляем! 

В конце октября состоялось награждение победителей фотоконкурса «Лето в красках», организованно-
го газетой «Рабочий край». Что интересно, из пяти лауреатов разных возрастов, профессий и званий оказа-
лась и студентка ИГЭУ – Мария Дюповкина. Создает она изумительные фото стареньким «Зенитом», ценя 
в снимке не только цвет, но и ракурс, композицию. Во время чаепития и награждения, где Маша плюсом к 
приятному общению и обмену опытом и идеями получила в подарок еще и электронные часы. У редакции 
же родилась мысль о проведении нового, теперь уже зимнего фотоконкурса, рабочее название которого: 
«Зима не лето». 

29 октября состоялось заседание Ученого совета ИГЭУ. На повестке дня было несколько серьезных 
вопросов: состав структурных подразделений ИГЭУ, подготовка к комплексной оценке деятельности вуза, 
готовность  к  отопительному  сезону,  итоги  приема  студентов на  I  курс  в  2008  г.,  конкурс-выборы и др. 
3 декабря прошло очередное заседание Ученого совета ИГЭУ. На нем рассматривались вопросы о новой 
системе оплаты труда и др. Заседание завершилось конкурс-выборами, в результате которых некоторым 
преподавателям вуза официально были присвоены звания доцентов и профессоров родных кафедр. 

17 ноября в ИГЭУ прошла студенческая научная конференция под общим названием «История края – 
история вуза  –  история  энергетики»,  по  итогам  которой  первокурсник Никита  Галкин,  обучающийся  по 
специальности «Безопасность жизнедеятельности в техносфере», занял I место.

26 ноября в «банке» ИГХТУ прошел развеселый концерт под общим названием «День первокурсника».
28 ноября в актовом зале ИГЭУ прошла конференция педагогических работников. В результате ее прове-

дения был утвержден коллективный договор между работодателем и работниками ИГЭУ на 2008 – 2011 гг.
30 ноября энергоуниверситет провел информационную встречу «Знакомьтесь – ИГЭУ!», во время кото-

рой будущие абитуриенты могли получить информацию о факультетах и кафедрах вуза и ознакомиться с 
правилами приема и проведения вступительных экзаменов.

Завершился  IV ежегодный конкурс на соискание премий Главы г. Иванова для одаренной молодёжи 
«Большие надежды». Победителем в номинации конкурса «За успехи в интеллектуальной и научной дея-
тельности» признан доцент кафедры менеджмента и маркетинга Дмитрий Маслов. Поздравляем!

Ноябрь также порадовал победами студентов ИГЭУ в мероприятиях различного уровня, подробнее о 
которых можно прочитать в газете далее: олимпиады и конкурсы научных работ (стр. 5), общегородские 
и областные мероприятия  (стр. 6),  спортивные соревнования  (стр. 7), различные креативные конкурсы 
(стр. 8).

«Центр экономики и финансов»:
новая грань ИГЭУ

(стр. 2)

ЧИТАЙТЕ В НОМЕРЕ

КОРОТКОЙ СТРОКОЙ

Совершенству нет предела!
МАГИСТРАЛЬ

Юбилей ИВПИ –
это целая история!

(стр. 4)

ИГЭУ на музыкальной арене города
(стр. 6)

Спортивная жизнь вуза:
мы по-прежнему в форме!

(стр. 7)

В. П. Голов обсуждает экспонат ИГЭУ с председателем жюри
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НОВОЕ ПОДРАЗДЕЛЕНИЕ

1  октября  в  ИГЭУ  был  создан  Учебный 
центр «Центр экономики и финансов». О но-
вом структурном подразделении я и решила 
расспросить  его  директора  Наталию  Влади-
мировну Клочкову, доктора эк. наук, зам. де-
кана ФЭУ.

– По чьей инициативе и в каком качестве ор-
ганизован Центр? 

–  Сама  идея  его  создания  появилась  на 
ФЭУ  после  социологического  опроса,  который 
мы  провели  среди  студентов:  более  половины 
из  них  подтвердили  острую  нехватку  знаний  по 
некоторым предметам; некоторые из наших вы-
пускников  и  вовсе  указывают  на  отсутствие  в 
государственных  образовательных  программах 
конкретных дисциплин,  которые необходимы на 
современном рынке труда. 

Центр организован как структурное подразде-
ление факультета экономики и управления ИГЭУ 
для оказания дополнительных услуг по обучению 

студентов и повышению квалификации работающих специалистов. Почему ФЭУ, 
а  не ФПК стал базой? Просто исключительно  экономическими дисциплинами в 
ИГЭУ не занимался пока никто, а ФЭУ – это мощная учебно-методическая база, 
сильный преподавательский состав, многолетние традиции и т. д.

Сейчас работа Центра регулируется директивными документами Федерально-
го агентства по образованию, Уставом ИГЭУ и Положением об Учебном центре, 
которое утверждено ректором ИГЭУ по представлению Ученого совета ФЭУ.

– Кого же приютил Центр под своим крылом, дав работу?.. Кого увидят сту-
денты, жаждущие знаний?

–  Кадровый  состав  Центра  утверждается 
ректором ИГЭУ по представлению директора, 
который  осуществляет  текущее  руководство 
подразделением. 

В данный момент в штат входят: А. М. Каря-
кин – научный руководитель, я – директор Цен-
тра, О. Е. Иванова –  координирует образова-
тельные программы, А. И. Тарасов – отвечает 
за техническое обеспечение образовательного 
процесса, Е. О. Грубов – работает над созда-
нием web-сайта. Однако это не значит, что мы 
не можем приглашать к сотрудничеству людей 
со стороны: штат преподавателей Центра со-
стоит из сотрудников не только ФЭУ, но и дру-
гих подразделений ИГЭУ, учебных заведений, 
учреждений и организаций. Скажем, в данный 
момент Н. Н. Бабанова читает лекции по кур-
су международного бизнеса, О. А. Гришанова 
преподает управление финансами, А. М. Каря-
кин – лидерство и др.

–  Но  ведь  создание  Центра  вызывает  в 
некоторых умах определенный скепсис. Рас-
скажите,  пожалуйста,  подробнее о том,  ка-
кие цели и задачи Вы ставите перед собой, 
создавая его? 

– Основная цель деятельности Учебного центра – это качественная подготовка 
студентов экономических и технических специальностей ИГЭУ и других вузов по 
дополнительным  дисциплинам  основных  образовательных  программ;  перепод-
готовка и повышение квалификации специалистов в области экономики и управ-
ления, финансов, связей с общественностью; предоставление образовательных 
услуг учащимся школ. 

К стоящим перед нами задачам мы относим формирование и развитие бло-
ка  учебных  дисциплин  экономического  цикла,  привлечение  преподавателей  и 
специалистов-практиков к разработке и внедрению спецкурсов, предоставление 
студентам и молодым специалистам возможности повысить свою квалификацию. 
Планируем организацию семинаров и тренингов по международным стандартам 
управления финансами.

– Цели  и  задачи  обычно  выливаются  в  какие-то  конкретные направления 
деятельности, верно?..

– Центр берет на себя организацию дополнительного обучения, переподготов-
ки  и  повышения  квалификации  слушателей.  А  это  значит,  в  наши  обязанности 
входят подготовка учебных планов, рабочих программ и учебно-методических ма-
териалов, процесс набора слушателей и подбор преподавателей. 

Я бы отметила еще и то, что Учебный центр открыт для любых контактов и 
может подготовить необходимые для сотрудников предприятий и фирм семина-
ры, тренинги, круглые столы с учетом современных требований экономики. Пока 
нашими партнерами являются ООО «Альтаир», ОАО «Ивэнерго», средняя школа 

№ 3, но надеюсь, их количество будет увеличиваться.
Кроме того, мы планируем издавать рекламно-информационные материалы о 

Центре, участвовать в конкурсах на получение грантов и т. д. 
– Мне кажется довольно смелым открытие подобного Центра, когда стра-

ну бьет по карману финансовый кризис… Вероятно, есть основания полагать, 
что  специальности,  которые  Вы  предлагаете,  окажутся  востребованными. 
Можно подробнее о них?

– Из краткосрочных программ повышения квалификации я могу назвать сле-
дующие: экономика и управление финансами предприятия, его международные 
стандарты,  основы  PR,  информационная  безопасность  и  интернет-реклама.  В 
перечень более длительных курсов входят связи с общественностью, экономика и 
управление финансами предприятия. 

Слушатели,  осваивая  на  профессиональном  уровне  курс  конкретных  дисци-
плин, наряду с этим получают серьезную общеэкономическую подготовку (и тео-
ретические, и практические занятия). А нам кажется, это значительно расширяет 
карьерные возможности наших клиентов. 

– Но ведь ценность знаний весьма абстрактна,  зато указанная  за предо-
ставляемые услуги цена вполне конкретна: от 5000 руб. На что пойдут зара-
ботанные средства?

–  Поскольку  Центр  не  является  самостоятельным  юридическим  лицом,  его 
деятельность осуществляется на хозрасчётной основе из средств, полученных от 
слушателей в качестве платы за обучение, а также средств, вырученных от реа-
лизации учебно-методической литературы. 

Средства направляются на оплату труда преподавателей и других работников 
Центра, на издание учебно-методической литературы, проведение семинаров и 
круглых столов, рекламно-информационную деятельность и поощрение работни-
ков, участвующих в деятельности Учебного центра.

Финансовая  отчетность  Учебного  центра  определяется  нормативными  доку-
ментами, действующими для вузов, путём со-
ставления смет доходов и расходов.

– Людей обычно интересуют конкретные 
результаты…

– Кроме самих по себе полезных знаний по 
окончании курсов Центра слушатели, успешно 
прошедшие обучение и итоговую аттестацию, 
получат  соответствующие  документы  о  до-
полнительном обучении или повышении ква-
лификации. Пока студенты, которые учатся у 
нас, получат только свидетельства ИГЭУ, но 
предполагается,  что  у  группы,  которая наби-
рается с начала будущего календарного года, 
будут  уже  свидетельства  государственного 
образца РФ о повышении квалификации.

  Как метко подметил Андре Моруа, биз-
нес  –  это  сочетание  войны  и  спорта.  От 
себя  я  добавила  бы,  что  хороший бизнес  – 
это победа в спортивной части плюс избе-
жание военной. А спросить хочется о Ваших 
конкурентах…  Есть  ли  аналоги  Центра  в 
других ивановских вузах? И как собираетесь, 
в случае чего, сражаться?

В каждом уважающем себя вузе есть цен-
тры  или  подразделения,  занимающиеся  по-
вышением  квалификации. Наш Центр  имеет 

существенные конкурентные преимущества: мы предлагаем вариативные обра-
зовательные  программы;  работаем  со  специалистами  реального  –  в  частности 
топливно-энергетического – комплекса; учитываем потребности будущих специ-
алистов с точки зрения повышения их профессиональных навыков; используем 
современные технологии обучения и др.

 – Если работа Центра даст ожидаемый эффект, какие видятся Вам пер-
спективы?

– Идей очень много. Хочется развивать предлагаемые нами программы, при-
влекать больше слушателей со сторонних организаций, оказывать образователь-
ные услуги руководителям фирм, устраивать выездные однодневные семинары и 
тематические дискуссии на предприятиях. Определенные надежды мы возлагаем 
на созданный web-сайт, где выложена информация о самом Центре и его партне-
рах, изложены суть программ и расписание занятий, расположены презентации с 
занятий  (с непременным авторизированным доступом – исключительно для на-
ших слушателей). Будет работать и режим обратной связи, когда на все вопросы 
слушателей по дисциплинам мы сможем предоставить исчерпывающие ответы.

В общем, создание Центра видится пока целесообразным и весьма пер-
спективным не только для тех, кто там работает и учится, но и всего ИГЭУ, 
который становится все более многогранным научно-учебным центром об-
ласти и страны. 

Анастасия Булатова

Новая экономическая грань ИГЭУ

ПОВЫШАЕМ   КВАЛИФИКАЦИЮ!

ФПК ИГЭУ: «На шаг впереди большинства!»
Факультет  повышения  квалификации  ИГЭУ 

создан  приказом  Министерства  образования  в 
2001 г.

Главной задачей подразделения является реали-
зация  дополнительных  образовательных  программ, 
которые востребованы в современном мире. Это по-
вышение  квалификации,  стажировки  и  профессио-
нальная переподготовка.

В период, когда XXI век сделал вызов вузовской 
науке,  деятельность факультета  повышения  квали-
фикации (ФПК) направлена на формирование таких 
программ,  которые  обеспечивают  получение  новых 
знаний о достижениях в науке, технике, педагогике и 
др. И нужно сказать, таковых на сей день находится 
немало: в общей сложности в университете реализу-
ется 26 дополнительных учебных программ. Из всего 
этого стоит заключить, что для успешного продвиже-
ния в профессиональной сфере необходимо непре-
рывно повышать свою квалификацию.

Особо  следует  отметить,  что  на ФПК  существу-
ет  повышение  квалификации  для  специалистов-
энергетиков.  В  основном  мы  работаем,  конечно,  с 
нашими  выпускниками,  которые  являются  теперь 
специалистами городских электрических сетей, объ-
ектов  теплоэнергетики,  атомных  электростанций,  а 
также специалисты в области экономики, программ-
ного обеспечения, экологии.

Не  будет  преувеличением  сообщить  факт,  что 
профессорско-преподавательский  состав  на  ФПК, 
профессиональная  подготовка  педагогов  соответ-
ствует  любым  потребностям  современного  рынка 
труда.  Во  время  учебного  процесса,  который  осу-

ществляется ведущими профессорами нашего вуза, 
используется  самое  современное  оборудование  и 
инновационные технологии обучения.

В целом в высшей школе происходит сейчас пере-
ход от управления образовательными учреждениями 
к управлению образовательными программами, а вуз 
сам выбирает те программы, которые востребованы.

Изменилось  и  предназначение  высшей  школы: 
если ранее приоритетной была идея подготовки спе-
циалистов, «генерирующих новое», то ныне главным 
является обучение умениям использования того, что 
уже существует в мире.

За последние 5 лет на ФПК ИГЭУ прошли обуче-
ние 560 преподавателей не только нашего универси-
тета, но и других вузов Ивановской области, а также 
более 5 000 специалистов из разных регионов. И с 
каждым годом количество преподавателей и специа-
листов, которые повышают квалификацию по нашим 
программам, увеличивается.

Для  успеха  в  профессиональной  карьере  нужно 
быть на шаг впереди большинства, на день быстрее 
большинства,  хотя  бы  на  йоту  более  продвинутым 
этого большинства!..

Факультет  повышения  квалификации  всегда 
открыт для Вас.

Соб. инф.



17 – 29 ноября в ИГЭУ проходила чере-
да  интереснейших  мероприятий  в  рамках 
Дней философии. Организованы они были, 
как  можно  догадаться,  кафедрой  филосо-
фии ИГЭУ, у которой нынче был небольшой 
юбилей – 30 лет.

18  ноября  состоялся  религиозно-
философский  семинар  «Бог  –  Человек  – 
Мир»,  темой  которого  стала:  «Предопре-
деление  и  свобода  в  истории  культуры: 
религия, философия, наука».

19  ноября  в  стенах  ИГЭУ  прошла  го-
родская студенческая олимпиада по фило-
софии,  посвященная  155-летию  со  дня 
рождения В. С. Соловьёва.

20  ноября  было  организовано  заседа-
ние кафедры философии ИГЭУ, посвящен-
ное  Международному  Дню  философии. 
Чуть позже состоялась презентация книги, 
профессора И. В. Дмитревской «Герменев-
тика драматургии А. П. Чехова» (Иваново, 
2008).

25  ноября  Студенческий  философский 
клуб  устроил  дискуссию  на  тему:  «Созна-
ние в эпоху ТВ и Интернета».

28  ноября  прошла  крупная  Межвузов-
ская  научно-методическая  конференция 
под  общим  названием:  «ФИЛОСОФИЯ  – 
НАУКА  – ОБРАЗОВАНИЕ:  традиции  и  ин-
новации в преподавании философских дис-
циплин». 

17 – 29 ноября в библиотеке ИГЭУ про-
ходила  выставка  «10  лет  Соловьёвскому 
семинару: 1999 – 2008 гг.»

А. Б.

ДНИ ФИЛОСОФИИ
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В последнее время происходит выдвижение на первый план новых требова-
ний рынка труда к молодым специалистам. В 1998 г., а затем повторно в 2006 – 
2007 гг. группа европейских исследователей провела анкетирование выпуск-
ников вузов стран Европы и Японии с целью выявить, с какими требованиями 
сталкиваются молодые специалисты на рабочих местах .

На современном рынке труда по-настоящему конкурентоспособным будет работ-
ник, который не только хорошо знает технические особенности своей профессии, но и 
общителен, умеет работать в стрессовой ситуации, выполнять поставленные задачи 
с  учетом  четко  установленных  временных  рамок,  управлять 
персоналом, представлять продукт  своего  труда  клиентам и 
широкой публике и т. д. Работник, обладающий вышеуказан-
ными качествами, называется гибким специалистом. 

В  2006  г.  в  двух  регионах России  было  проведено  анке-
тирование  выпускников  для  того,  чтобы  определить,  какие 
профессиональные  качества  (компетенции)  востребованы 
на рынке труда. Результаты анализа показали, что знания по 
специальности не являются единственной компетенцией, вос-
требованной  на  работе.  Около  десятка  других  компетенций 
получили более высокие  коэффициенты значимости: анали-
тическое мышление, умение быстро осваивать новую инфор-
мацию,  вести  переговоры,  работать  в  стрессовой  ситуации, 
эффективно использовать рабочее время, работать в группе, 
грамотно  выражать  свои мысли,  укреплять  авторитет,  рабо-
тать на компьютере и в Интернете, составлять отчеты. Неко-
торые другие компетенции получили коэффициенты, сопоста-
вимые с коэффициентом значимости по компетенции «знания 
по специальности». Среди таких компетенций – общие знания 
в различных областях, умение мотивировать других людей к 
работе, способность находить новые и оспаривать существу-
ющие идеи.

Итак, значительное количество профессиональных знаний 
и навыков востребовано в неменьшей степени, чем знания по 
специальности, которые оказываются на 12-м по значимости 
месте среди списка из 19 различных компетенций. Возникает 
вопрос:  как  интерпретировать  это  явление? Не  означает  ли 
данный результат, что знания по специальности не важны или 
важны лишь  в  незначительной  степени? Возможным объяс-
нением может служить тот факт, что на современном россий-
ском рынке труда значительная часть выпускников работает 
без связи со специальностью, полученной в вузе. Об этом свидетельствуют и данные 
российских исследований. Согласно данным Института социального анализа проблем 
мегаполисов только 47 % выпускников через год после окончания вуза работают по 
специальности, 25 % трудятся в совершенно другой области. По результатам иссле-
дования, проведенного в 2005 г. независимым агентством «РейтОР» , только 40 % вы-
пускников работают по специальности, 17 % трудятся в близкой области, а 32 % по-
лучили работу по совершенно другой специальности.

Мы сузили  выборку  в  статистическом анализе,  включив  в  нее лишь  тех  выпуск-
ников,  которые работают по своей специальности. Результаты оказались сходными 
с результатами анализа первоначальной выборки. Как и в первом случае, знания по 
специальности оказались не единственной и не самой востребованной компетенцией. 

Ряд других компетенций получил более весомые коэффициенты значимости. Также 
проведены  тесты  с  выделением различных  выборок  для  анализа  в  зависимости  от 
типа занимаемой должности. Общая тенденция оставалась неизменной:  значитель-
ное число знаний и навыков получили более высокие коэффициенты значимости по 
сравнению со знаниями по специальности. Такие же результаты были получены при 
разделении выборки в зависимости от типа экономического сектора (частный или го-
сударственный).

Несмотря на наблюдаемую тенденцию, полученные данные не означают, что зна-
ния по специальности нашим выпускникам не нужны. Просто 
для эффективной работы одних только этих знаний недоста-
точно.  Не  стоит  сбрасывать  со  счетов  и  фундаментальные 
знания. Очевидно, что даже если выпускник изменит свою спе-
циальность по окончании вуза, освоение определенной узкой 
области знаний положительно скажется на ряде других умений, 
таких как аналитическое мышление, умение быстро осваивать 
новую  информацию,  управлять  своим  рабочим  временем  и 
т. д.

Интересно рассмотреть, в какой степени востребованы на 
рабочем месте когнитивные (то есть непосредственно связан-
ные с процессом познания и обучения) и некогнитивные (общи-
тельность, умение управлять людьми и т. д.) компетенции. На 
основе 19 исходных компетенций мы сравнили когнитивные и 
некогнитивные  компетенции  по  коэффициентам  значимости  . 
Результаты показывают, что коэффициент значимости для не-
когнитивных характеристик оказался выше соответствующего 
коэффициента по когнитивным компетенциям, то есть некогни-
тивные качества не менее важны, чем когнитивные. Отметим 
еще раз, что знания в определенной области важны не только 
сами по себе (поскольку без них не возможен любой высоко-
квалифицированный труд) – глубокое освоение определенной 
сферы  знаний  помогает  широкому  развитию  аналитических 
способностей, а также развитию некогнитивных характеристик.

В заключение можно отметить, что наиболее востребован-
ными  становятся  гибкие  специалисты,  которые не  только  хо-
рошо владеют своей специальностью, но и способны быстро 
адаптироваться и осваивать новые знания и навыки, обладают 
аналитическим мышлением и могут критически мыслить. Кро-
ме того, на современном рынке труда важны умения работать 
в  стрессовой  ситуации,  управлять  своим  рабочим  временем, 

проводить переговоры, представлять широкой публике свой продукт/услугу и т. д.
Данный вывод может быть интересен руководителям плановых служб вузов и орга-

нов Министерства образования, занимающихся коррекцией учебного процесса в целях 
его адаптации к современным условиям хозяйствования в России. Традиционный под-
ход к высшему образованию, ориентированный на решение одной задачи – обучение 
молодого человека определенной специальности – уже устарел.

Е. Н. Быданова, доктор экономики,научный сотрудник 
Института экономических проблем образования 

Бургундского университета (Дижон, Франция). 
СоцИс. – 2008. – № 5. – с. 141 – 43.

ВЗГЛЯД   СПЕЦИАЛИСТА

Анализ компетенций выпускников российских вузов

Если учитель соединяет в себе любовь 
к делу и к ученикам, он – совершенный учитель.

Л. Н. Толстой
Известная поговорка гласит, что человек тем больше от-

личается от животных, чем больше языков он знает. В энер-
гоуниверситете  иностранные  языки  изучают  все  студенты, 
причем многие – углубленно. Одним хватает пары лет, дру-
гие  претендуют  на  получение  второго  образования,  желая 
совершенствовать  навыки  владения  языками.  Студентам 
специальности  «Связи  с  обще-
ственностью»,  наверное,  повезло 
больше  остальных.  Немногим  в 
ИГЭУ предоставлена возможность 
осваивать  в  рамках  учебной  про-
граммы  2  языка:  4  года  –  англий-
ский и 3 года – немецкий, к тому же 
заниматься  ими  больше,  чем  все-
ми остальными предметами. Стало 
быть,  на  протяжении  нескольких 
лет  преподаватели  кафедры  ино-
странных языков делали нас более 
«человечными»… Во всех смыслах 
этого слова!

Long, Long Ago…
Обучение  английскому  и  не-

мецкому языкам ведется с первых 
лет существования ИЭИ. В 1945 г. 
преподаватели,  обучавшие  этим 
дисциплинам,  объединились  в 
одну  кафедру  под  руководством 
А. А. Максимович. 

В те же годы начата серьезная 
научная работа по разработке методов преподавания ино-
странных языков в вузах СССР, в том числе с техническим 
уклоном. С 1954 г. в институте изучается французский язык, 
а в 60-х формируются специальные группы из числа старше-
курсников, делающие упор на владение устной английской, 
немецкой и французской речью. Студенты пытаются достичь 
совершенства в произношении, проводя долгие часы в лин-
гафонных лабораториях, слушая диалоги носителей языка и 
записывая собственные голоса на плёнку. Тогда же проходят 
первые защиты дипломов на иностранных языках, а препо-
даватели едут за границу на стажировки… К концу 1970-х гг. 
кафедра  насчитывает  более  30  сотрудников,  включая  тех, 
кто  позднее  положит  начало  работе  кафедр  интенсивного 
изучения английского и французского языков. 

Сейчас кафедрой иностранных языков заведует М. В. Фи-
латова. В подразделении работают 28 человек: 8 кандида-
тов наук, 4 доцента, 9 и. о. доцентов, 8 ст. преподавателей 
и 6  преподавателей. При поддержке ректората и деканата 
ФЭУ удалось создать мощную техническую базу: появилось 
2 компьютерных класса. Техническое обеспечение дает воз-
можность  преподавателям  и  студентам  в  полном  объеме 
погрузиться  в  учебный  процесс,  позволяя  достигать  высо-

ких  результатов  в  обучении.  Особое  внимание  уделяется 
студентам технических специальностей. Для них совместно 
с кафедрой АЭС разрабатывается электронный учебник по 
профессионально  ориентированному  чтению,  проводят-
ся  образовательные  мероприятия,  повышающие  интерес 
студентов  к  странам  изучаемых  языков.  Очень  популярны 
среди ребят ежегодные викторины по страноведению,  кон-
курсы по поэтическому переводу английских и американских 
авторов, состязания за титул лучшего переводчика неадап-

тированного  технического  текста. 
Большую  помощь  в  проведении 
мероприятий  кафедры  оказывает 
библиотека ИГЭУ.

Modern Times…
В наши дни российская моло-

дежь круглосуточно бороздит про-
сторы  Глобальной  сети,  заходя 
на зарубежные сайты, общаясь с 
друзьями  с  Аляски  и  из  Бангла-
деша,  поэтому  знанием  одного 
русского языка никак не обойтись. 
Тем  более  что  многие  выпускни-
ки  ИГЭУ  работают  в  столичных 
корпорациях  и  ведут  переговоры 
с  зарубежными  коллегами.  Здо-
рово,  когда  студент  может  обсу-
дить с иностранцем политическую 
систему  его  государства! Однако 
само  по  себе  освоение  языка  – 
работа  кропотливая  и  часто 
однообразная. Поэтому главная 
задача преподавателя – заинте-

ресовать студентов. Вот и придумывают наши «тичеры» 
все новые упражнения,  творческие задания, различные 
виды  занятий.  Сразу  вспоминается  хоровая  отработка 
произношения и сочинение лимериков; бесконечные пе-
реводы предложений, путаница в артиклях и окончаниях 
на занятиях по грамматике; жаркие дискуссии по поводу 
произведений С. Моэма и Дж. Джойса, обсуждение жизни 
русских и немецких гастарбайтеров… Были и бессонные 
ночи со словарями, и жестокие выговоры за опоздания... 
Но ярче в памяти другое – выступления, представления, 
сказки на иностранных языках, репетиции как повод про-
гулять очередную пару, да и просто несколько часов ве-
селья каждый день. 

Теперь, пройдя вузовскую школу иностранных языков, 
мы часто вспоминаем яркие моменты занятий, скучаем по 
магнитофонным записям и учебникам. Однако мы твердо 
усвоили одно: можно начать изучать язык, но познать его 
в совершенстве невозможно. Поэтому нам есть, над чем 
работать!  Огромное  спасибо  преподавателям,  открыв-
шим для нас необъятный мир иностранных языков! 

Студенты группы 5-56

КАФЕДРА

Our Home Foreign Languages Department…

Представление группы 2-56 на английском языке
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ЮБИЛЕЙ   ИВПИ

21 – 22 ноября ИВПИ гордо праздновал свой 
90-летний  юбилей.  Программа  мероприятия 
получилась хоть и краткой и ёмкой, но удиви-
тельно насыщенной и разноплановой.

Мы приветствуем
Начало было положено регистрацией приглашен-

ных гостей праздника, которых вежливо встречали в 
холле корпуса Б симпатичные барышни ИГЭУ. Если 
пришедшие выпускники разных лет могли свободно 
пообщаться, поделиться новостями и воспомина-
ниями, вызванными посещением родного вуза, то 
нашим барышням работы точно хватило! Женщины 
регистрировали гостей со всея Руси: Ивановско-
го региона, Костромы, Нижнего Новгорода, Рязани, 
Твери, Калуги, Воронежа, Тюмени, Чебоксар, Санкт-
Петербурга и прочих, прочих… 

Мы поздравляем
Пленарное заседание конференции «90 лет 

ИВПИ – ИЭИ – ИГЭУ» открыл ректор ИГЭУ С. В. Та-
рарыкин. Возглавлял торжественно-официальное 
мероприятие Президиум, состоявший из членов По-
печительского совета и почетныйх гостей: А. Я. Коп-
сова (ОГК-5), В. Е. Кондакова («Росэнергоатом»), 
В. Е. Касьянова (ОАО ЭЦМ), В. В. Иванова («ООО 
«Проектно-строительное предприятие «Огонёк»), 
В. Н. Нуждина (Областная Дума, ИГЭУ), В. Н. Семе-
нова (ОАО «Транснефтьсервис»), Ш. Р. Муртазалие-
ва (ОАО «Энергострой – МН»), В. А. Шаповала («ОАО 
«МОЭСК»). Практически каждый из членов Президи-
ума и приглашенных гостей нашел теплые слова в 
адрес ИГЭУ, ну а подарки дарились весьма и весьма 
впечатляющие: от статуэток до банковских чеков.

Не забыт был и коллектив вуза. Памятными ме-
далями «К 90-летию ИВПИ – ИЭИ – ИГЭУ» были 
награждены: В. И. Шапин (ТиПМ), В. А. Савельев 
(ЭСДЭ), Л. Ф. Субботина (ИЯ), С. В. Кириллов (КиГ) и 
В. В. Борисов (ОЭТ). Приветы и искренняя благодар-
ность коллективу ИГЭУ за подготовку не только на-
стоящих профессионалов, но и просто хороших лю-
дей звучали со всех уголков страны: Ленинградской и 
Кольской АЭС, «Мосэнерго» и «Электростали», др. и, 
конечно же, коллег-вузов – МЭИ, СПбПУ и проч.

Мы презентуем
Кроме торжественных медалей и грамот, при-

личествующих случаю поздравлений и подарков, 
21 ноября  в актовом зале состоялась презентация 
сразу нескольких юбилейных изданий.

Очень заинтересовала монография «Электроэнер-
гетика в экономической истории Ивановской области 
(1890-е – 2008 гг.)», на яркой обложке которой красо-
вались имена авторов: В. С. Околотина и А. С. Сирот-
кина. Книга рассказывает обо всех ключевых этапах 
развития энергетики малой родины: от начала элек-
трификации Иваново-Вознесенской губернии до дней 
сегодняшних. Исторические исследования основаны 
на уникальных архивных документах, воспоминаниях 
заслуженных энергетиков области и др.

Литературно-поэтический альманах «Единый 
круг», представленный публике Т. А. Абакшиной,   
это лишь первый опыт, первый шаг к тому, чтобы 
объединить творческих людей ИЭИ – ИГЭУ. Создана 
книга по инициативе С. В. Шилова и собрала в себе 
поэтические строки самых разных людей: от Дудина 
и Бальмонта до ветеранов, сотрудников и студентов 
ИГЭУ. Может быть, кое-где недостаточно отработана 
форма, не хватает рифм, несомненно одно: авторы, 

вошедшие в альманах, талантливы.
Альбом дружеских шаржей и рисунков студентов 

представил на суд публики В. А. Макарычев. С глян-
цевых страниц изумительного качества печати на чи-
тателя будут смотреть презабавные, знакомые лица 

преподавателей и сокурсников, выпускников вуза.
Книгу «Ю. Б. Бородулин. Фотолетопись жизни» 

презентовал В. Ю. Халтурин. В целом книга состо-
ит из нескольких разделов: «Фотолетопись жизни», 
«Воспоминания» (отзывы коллег, друзей, учеников), 
«Приложения» (материалы о семье Воронцовых-
Вельяминовых), «Список трудов». Очень интерес-
ным, хорошо смонтированным СТВ-Студией показал-
ся сюжет о Юрии Борисовиче, в который вошел не 
только рассказ его сестры, снабженный уникальными 
фотографиями из семейной коллекции, но и «живое» 
интервью этого замечательного человека. 

Мы помним
В тот же день, 21 ноября, состоялось открытие ме-

мориальной доски Ю. Б. Бородулину.
Выпускник ИЭИ 1953 г., специалист, заместитель 

главного конструктора одного из крупнейших заводов 
отрасли (1953 – 62 гг.), заведующий кафедрой элек-
трических машин и аппаратов (1962 – 70 гг.), ректор 
одного из лучших энерговузов страны – ИЭИ (1970 – 
86 гг.), доктор технических наук, профессор, заслу-
женный деятель науки и техники РФ, заместитель 
министра высшего и среднего специального обра-
зования России (1986 – 91 гг.), академик Российской 
Академии естественных наук…

Однако на церемонии открытия Марина, дочь Бо-
родулина, призналась в своей короткой трогатель-
ной речи: «Тот отрезок жизни отца, который связан с 
ИЭИ, и был по-настоящему его жизнью!» 

Ю. Б. Бородулин проводил огромную работу по 
превращению вуза в современный учебный и науч-
ный центр. Благодаря трудам Ю. Б. Бородулина воз-
главляемый им ИЭИ был назначен головным вузом 
в секции «Энергетика и электротехника» в рамках 
целевой научной программы Минвуза РСФСР. В те 
же годы ИЭИ был оснащен современным оборудова-
нием, в том числе вычислительной техникой, техни-
ческими средствами обучения и др. В течение ряда 
лет Ю. Б. Бородулин возглавлял кафедру электриче-
ских машин и аппаратов. Научные достижения его и 
руководимого им творческого коллектива обеспечили 
широкое признание Ивановской школы автоматизи-
рованного проектирования в электромеханике. Кроме 
активной научно-педагогической и административ-
ной работы Юрий Борисович осуществлял большую 
общественно-политическую работу. 

Мы на экскурсии
Далее гостей ждала экскурсия по ИГЭУ. Этот по-

ход по лабиринту коридоров, новым залам, аудитори-
ям и лабораториям для членов Попечительского со-
вета оказался не только интересной экскурсией, но и 
отчетом о расходовании выделяемых вузу средств. 

Первым пунктом назначения стала научная би-
блиотека ИГЭУ, по которой гостей провела дирек-
тор С. И. Бородулина. Она продемонстрировала все 
читальные залы, недавно отремонтированные або-
нементы, снабдив экскурсию весьма живописными 
рассказами о том, как выглядела и что представляла 
собой библиотека ранее. Очень к месту оказалась 
и книжная экспозиция «ИВПИ – ИЭИ – ИГЭУ: вехи 
истории», материалы которой познакомили с истори-
ей образования, развития и становления ИЭИ, сегод-

няшнем дне ИГЭУ. 
Далее, как сказал Данте, стопы свои гости напра-

вили в сторону кафедры физвоспитания. Вид краси-
вых светлых залов, оборудованных по последнему 
слову техники и спортивных приспособлений, вкупе 
с рассказом заведующего кафедрой Ю. В. Гильмут-
динова о спортивных достижениях и победах наших 
студентов и на городском, и на мировом уровнях, 
очень (!) впечатлил.

Первой из осмотренных научных центров оказа-
лась лаборатория металлорежущих станков и автома-
тизации производства кафедры ТАМ. В лаборатории 
электрических машин гостям устроили демонстрацию 
работы генератора сети. Профессиональный интерес 
и определенное уважение гости изъявили к лаборато-
рии автоматизированного электропривода, которая, 

хоть и открылась недавно, но уже вовсю работает. 
Полномасштабный тренажер блока АЭС каждый раз 
при входе поражает сложностью системы, даже ве-
личием, внушаемым за всю отрасль энергетики.

Одним из центральных событий всего юбилея 
было открытие нового музея ИВПИ – ИЭИ – ИГЭУ. 
За традиционной красной ленточкой гостей ждали 
роскошно отремонтированный зал, со знанием дела 
оформленные стенды (не только история вуза, но и 
всей энергетики области), красивая фотовыставка 
и др. Особый чисто человеческий интерес вызвали 
у людей альбомы с фотографиями выпусков разных 
лет, где каждый мог найти себя, сокурсников, люби-
мых учителей.

Мы веселимся
Но всему свое время… И если нашлось на юби-

лее место ностальгии или грусти, получился и весе-
лый праздничный концерт в ЦКиО «ИВТЕКС». 

Основным моментом были, конечно, поздравле-
ния и подарки от представителей: городских и об-
ластных властей, различных ГРЭС и АЭС, промыш-
ленных предприятий и профсоюзов, Совета ректоров 
ивановских вузов. Все сказанное не пересказать, 
всех награжденных не назвать, а подарки – не пере-
числить… Скажу лишь, что на столе С. В. Тарары-
кина в конце концов оказалась солидная стопочка 

поздравительных писем и приветственных адресов, 
гора подарков увеличилась, а настроение зала в те-
чение вечера продолжало расти.

Тому немало способствовали и творческие подар-
ки известных ивановских коллективов танцевальной 
группы ЦКиО «ИВТЕКС», балетной студии «Этуаль», 
группы «А+Б», танцевальной сборной ИГЭУ, а также 
номера отдельных вокальных исполнителей – Лукаса 
Джулиуса, Татьяны Варниковой и др. Вторая часть 
концерта состояла из выступлений камерного орке-
стра под руководством В. Л. Шадрина и трио «Мери-
диан».

Ну, а к вечеру этого долгого дня, наполненного 
смехом и толикой грусти, официальными поздравле-
ниями и приватными беседами, банкетный зал сто-
ловой корп. В торжественно распахнул свои двери. 
Гостей ждал праздничный ужин.

22 ноября гости могли посетить родные факуль-
теты и кафедры ИГЭУ, а также замечательно подго-
товленный спортивный праздник.

С юбилеем поздравляла
Анастасия Булатова,

Фото Михаила Милославского и
Сергея Государева

«Энергоинститут – это целая жизнь!»



Удивительно многочисленными ока-
зались в предъюбилейные дни победы 
и лауреатство студентов ИГЭУ в различ-
ных конкурсах, олимпиадах и смотрах го-
родского и всероссийского уровней.

20 – 22 октября в МГТУ им. Баумана про-
ходил III тур Всероссийской студенческой 
олимпиады по техносферной безопасно-
сти, в которой студентка ИГЭУ Александра 
Журавлева (5-15) заняла II место. А наша ко-
манда  в  составе  Александры Журавлевой, 
Анастасии Крюковой и Анастасии Бабайце-
вой  заняла VI место  из  16  возможных,  что 
также  является  весьма  достойным  резуль-
татом.

20 – 23 октября в стенах Оренбургского 
Государственного  Института  Менеджмента 
проходил  III Международный фестиваль 
PR и рекламы «PRосвет – 2008». Главны-
ми целями мероприятия были заявлены кон-
солидация  студенческого  PR-сообщества, 
обмен  новыми  идеями  и  опытом.  В  этом 
году «PRосвет» собрал в Оренбурге студен-
тов специальностей «Связи с общественно-
стью»,  «Журналистика»,  «Реклама»,  «Мар-
кетинг»,  «Менеджмент»  из  всех  уголков 
страны, от Брянска до Челябинска. Свои про-
екты в номинации «PR в социальной сфере» 
представили  и  студенты  ИГЭУ:  Анастасия 
Рачкова,  Анастасия  Девочкина,  Елизавета 
Ищенко,  Ксения  Сергеева,  Юлия  Банцова, 
Вероника  Левина,  Дарья  Краснова,  Дарья 
Живностка, Ксения Шипова и Екатерина Ка-
ленова  (гр.  3-56,  59).  Результатом  творче-
ских семинаров, конкурсов кейсов – особых 
заданий от спонсоров мероприятия – и ра-
боты на протяжении всего фестиваля стали 
4 диплома, привезённые нашей командой в 
родной вуз. Девушки заняли  I место в про-
фессиональном конкурсе «Ас своего дела» 
и в конкурсе «Социальные проекты в сфере 
PR». Также они были удостоены специаль-
ного диплома жюри. 

С 1 апреля по 1 ноября с.  г. в г. Ивано-
ве проходил смотр-конкурс студенческих 
работ “Практическая помощь в решении 
городских экологических проблем”, орга-
низованный комитетом по охране окружаю-
щей среды и комитетом по делам молодежи 
администрации  г.  Иваново,  в  котором  при-
нимали  участие  студентки  ИГЭУ,  гр.  5-15: 
Мария Балушаева, Екатерина Васильева и 
Елена Мокеева. Девушки получили дипломы 
за участие в конкурсе, а их научный руково-
дитель,  профессор  кафедры  безопасности 
жизнедеятельности ИГЭУ, доктор техн. наук 
А. К. Соколов – благодарность Главы г. Ива-
ново  за  активное  участие  в формировании 
экологической  культуры  молодого  поколе-
ния.

В  начале  ноября  на  базе  ИФФ  прошла 
городская студенческая олимпиада по 
энерго- и ресурсосбережению,  в  которой 
приняло участие более 60 студентов из 3 ву-
зов (ИГЭУ, ИГАСУ и ИГХТУ). Победителями 
в личном зачете стали: I место – Дмитрий Во-
робьев (IV-11), II место – Александр Жидов 
(IV-12), III место – Денис Маранин (V-12). А в 
командном первенстве:  I место –  студенты 
специальности  «Атомные  электростанции» 
(ИГЭУ),  II  место  –  студенты  специально-
сти  «Энергетика  теплотехнологий»  (ИГЭУ), 
III место – студенты ИГАСУ, IV место – сту-
денты ИГХТУ.

10  –  14  ноября  в  г.  Екатеринбурге  про-
ходила Всероссийская олимпиада по  энер-
го-  и  ресурсосбережению,  в  финале  ко-
торой  студенты  ИГЭУ  под  руководством 
В. А. Горбунова, зам. декана ИФФ, показали 
весьма и весьма достойные результаты. Из 
40  участников,  приехавших  из  крупнейших 
технических вузов России (г. Москва, Челя-
бинск, Пермь и др.) наша команда в составе 
Дмитрия Седова (5-11), Александра Жирова 
(4-12)  и  Дмитрия  Воробьева  (4-11)  заняла 
II место, уступив лишь один балл хозяевам 
из  УГТУ.  В  личном  зачете  Дмитрий  Седов 
стал победителем, заняв I место!!!

Выпускники кафедры социологии 2008 г., 
А. А. Руденко и А. А. Дикий стали лауреата-
ми  Всероссийского конкурса студенче-
ских научных работ «Посвящение в со-
циологию: познавая грани реальности», 
прошедшего в Самарском государственном 
университете. А. А. Руденко занял I место за 
научно-исследовательский проект «Измере-
ние бедности в Ивановском регионе» (науч-
ный руководитель – профессор А. Ю. Мягков, 
д-р социол. наук,); А. А. Дикий – II место за 
работу «Методология исследования финан-
сового  поведения»  (научный  руководитель   
доцент Т. В. Киселева, канд. социол. наук).

Поздравляем всех участников олим-
пиад и конкурсов! Желаем поддерживать 
свою активную жизненную позицию, 
гарантирующую в дальнейшем новые 
успехи и победы!

А. Б.

НАШИ ПОБЕДЫ
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НАШ ОПРОС

Объективно? Позитивно!

Когда  белый  пушистый  снег  покрывает  землю,  в 
воздухе витают ароматы мандаринов и хвои, а из ма-
газинов  исчезает  шампанское,  –  самое  время  под-
водить  итоги  уходящего  года.  Радоваться  победам, 
взгрустнуть  от  поражений  и  сказать  слова  глубокой 
благодарности нашим преданным читателям, друзьям 
библиотеки,  тем  людям,  кто  понимает  и  ценит  значе-
ние библиотеки в образовательном и воспитательном 
процессах университета и способствует повышению ее 
престижа  и  формированию  положительного  имиджа. 
Библиотека – самобытное структурное подразделение 
вуза. В ней одновременно сосредоточены черты обра-
зовательного, информационного и культурного центра. 
На одной территории мирно сосуществуют книги печат-
ные и электронные, каталоги карточные и электронный, 
читатели  реальные  и  виртуальные  (посетители  сайта 
библиотеки:   http://library.ispu.ru ).

Вы  заметили,  как  изменилась  наша  библиотека  за 
последние  годы?!  Я  имею  в  виду  не  только  богатые 
фонды, автоматизированную выдачу книг, электронный 
каталог и возможность выхода в Интернет. За 2 – 3 по-
следних  года  произошли  существенные  изменения  в 
интерьерах  читальных  залов  и  абонементов  (ведутся 
активные ремонтные работы), что способствует созда-
нию благоприятных условий для работы сотрудников и занятий читателей. В этом уникальном преображении библиотеки 
большая заслуга администрации университета: ректора ИГЭУ С. В. Тарарыкина, проректора по ХДиКС К. А. Быкова и 
начальника отдела капремонта И. В. Мешковой. Большое спасибо! Уютные, комфортные, чистые, отвечающие современ-
ным дизайнерским требованиям, прекрасно меблированные, утопающие в цветах, имеющие не только рабочие зоны, но 
и уголки для отдыха, – такими встречают посетителя читальные залы и абонементы нашей библиотеки сегодня. 

Ежегодно фонд библиотеки увеличивается на 30 тыс. экземпляров. Примерно 1/60 часть этого книжного богатства 
составляют книги, подаренные нашими читателями и авторами, присылаемые издательствами и научными организация-
ми. В уходящем году мы благодарим А. М. Карякина (декана ФЭУ), М. В. Максимова (зав. каф. философии), Г. В. Попова 
(зав. каф. БЖД), В. И. Шапина (зав. каф. ТиПМ), В. И. Колибабу (зав. каф. ЭиОП), А. Ю. Мурзина (зав. каф. ЭС), Д. И. Ко-
ровина (профессора каф. ВМ), Ю. Г. Ершова (доцента каф. ПТЭ), Е. П. Бабурину (ст. преподавателя каф. ин. яз.), Г. А. Ло-
гинову  (инженера-программиста ОКСО ИФФ), О. А. Чернецову-Трейер  (инженера  каф. ВЭТФ),  издательства:  «Лань», 
«НОРД», концерн «Росэнергоатом», ООО «Десница», НПО ВНИИЭМ, РФФИ, Ивановскую областную писательскую орга-
низацию и лично Ю. В. Орлова за уникальные, а иногда и эксклюзивные издания. 

В дар библиотеке приносят не только книги, но и предметы интерьера. Залы и отделы украшают оригинальные фи-
гуры из металла – работы студентов кафедры ТАМ, – предложенные заведующим В. А. Полетаевым. В интерьере от-
крывшегося после ремонта абонемента художественной литературы прекрасно смотрится мозаичное панно – работа 
студентов той же кафедры. Картину с изображением Свято-Введенского храма подарил библиотеке инженер кафедры 
ЭПиАПУ И. С. Синохин. Украшением читального зала учебной литературы являются пейзажи, выполненные в технике 
широкоформатной печати на ткани. Они сделаны с фотографий С. В. Государева.

Необычный подарок сделал коллектив кафедры электрических сетей: к Общероссийскому дню библиотек они препод-
несли комплекты спецодежды для проведения санитарных дней. Мы благодарим за оригинальный и так необходимый 
нам в работе подарок.

Поздравляем с наступающим Новым годом и надеемся на дальнейшее сотрудничество.
Ирина Баева, зам. директора библиотеки

Фото Сергея Государева

НАША  БЛАГОДАРНОСТЬ

«Благословляем вас на долголетие…»

Основным моментом юбилея, прогремевшего поздравлениями и приветственным маршем, были прежде 
всего гости вуза. Тех из них, кто учился и закончил ИВПИ, выловить среди праздничной шумной толпы, мне, 
конечно же, не удалось. Зато тех, кто учился и у кого до сих пор бережно хранятся дипломные корочки ИЭИ и 
ИГЭУ, было очень (очень!) много. Они и стали основной массой опрошенных на тему: «Впечатление от ИГЭУ в 
день сегодняшний». 

А. В. Афинеевский (Энергоколледж; выпуск 1967 г., 
ЭМФ): «Замечательно! Сразу видно, что проведена огром-
ная  работа  по  облагораживанию  вуза:  большие  светлые 
аудитории, удобные лаборатории с современным оборудо-
ванием (причем много новых)! А как бывший спортсмен до-
бавлю еще и то, что очень впечатлил ремонт спортзала». 

Е. Ю. Ерохин (Череповецкая ГРЭС; выпуск 1979 г., 
ТЭФ): «Впечатления? Ну, а какие впечатления испытыва-
ешь,  когда  навещаешь  родную  мать,  спустя  много-много 
лет и встречая радушный прием?.. Увидели много родных, 
знакомых лиц однокашников и учителей; погордились рек-
тором Бородулиным, при котором учились… Порадовало, 
что  мероприятие  организовано  очень  хорошо:  без  стол-
потворений, не затянута торжественная часть, всё кратко 
и ёмко».

О. А. Гвардина (ОАО «Ивэлектроналадка»; выпуск 
2005 г., ФЭУ): «Несмотря на то, что бываем мы здесь очень 
часто  на  конференциях  по  распределению  выпускников 
ИГЭУ, позитивных перемен удивительно много. Корпус А, 
например, внешне просто не узнать!»

В. И. Прусаков (ОАО «Ивэлектроналадка»; выпуск 
1975 г., ЭЭФ): «В ИГЭУ я бываю часто: и потому, что сын 

здесь работает, и потому, что друзей миллион… А перемены – причем радостные! – происходят 
прямо на глазах. Теперь даже гордость за свой институт испытываешь». 

И. Д. Афанасьева (ныне пенсионер; выпуск 1962 г., ЭМФ): «Мы устраиваем юбилейные встречи своего выпуска 
каждые 5 лет, но перемены с последнего моего посещения любимого вуза бесспорные, изумительные!»

А. В. Хомутов (филиал ОАО «СО ЕЭС», Чувашия; выпуск 1975 г., ЭЭФ): «Внешние перемены, что называется, 
налицо. Но еще больше радует, что, несмотря на все дефолты 1990-х и нынешние кризисы, институт сумел сохранить 
качество подготовки, а значит, и востребованность своих выпускников во всей отрасли энергетики».

Ю. Н. Иванов (ООО «Проектно-строительное предприятие «Огонёк»; выпуск 1959 г., ПТЭФ): «Я здесь вообще 
бываю еженедельно, так как являюсь инженером лаборатории «ИГЭУ – De Dietrich», но впечатления все равно самые 
благоприятные, потому что уровень преподавания очень высокий и продолжает прогрессировать».

В. В. Кондрашин (кафедра АТП ИГЭУ; выпуск 1962 г., ТЭФ): «Нынешний юбилей – праздник для всех! Без сомне-
ния, радостно видеть лица старых учителей, сокурсников, своих учеников разных лет».

С. А. Кораблев (ОАО «Череповецкий азот»; выпуск 1975 г., ЭЭФ): «В энерго бываю каждое лето – дышу родным 
вузом. Но как человек посторонний тогда я мог оценить только его внешний вид. Теперь, после торжественных привет-
ствий, экскурсий и прочего, восторг просто неописуемый! Даже мелкая дрожь по телу…»

В. Е. Бакулин (Управление Федеральной службы контроля за наркотиками РФ по Ивановской области; выпуск 
1985 г., ФЗВО): «Вузу и коллективу уже очень много сказано хороших и лестных слов о выпускниках как о специалистах. 
А я хочу отметить, что ИГЭУ растит, прежде всего, хороших людей. Ведь ни для кого не секрет, что где молодежь, там и 
наркотики… И мы искренне рады, что студенты и выпускники ИГЭУ практически не создают нам таких проблем».

В. И. Мешков (ПТУ; выпуск 1961 г., ПТЭФ): «Сегодня ИГЭУ производит очень сильное впечатление! Во-первых, это 
внешняя отделка всех зданий и аудиторий, несравнимая с тем угнетающим душу сараем, в котором учились мы. Во-
вторых, шикарная библиотека в 3 этажа с изумительным книжным фондом, а ведь в наше время она занимала скромное 
помещение всего на одном этаже! В-третьих, впечатляют лаборатории, о которых мы в свое время и мечтать не могли! И 
в-четвертых, это спортзалы, которые меня как бывшего баскетболиста и вовсе сразили наповал!»

Допрос с пристрастием устраивала
Анастасия Булатова
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МУЗЫКАЛЬНЫЙ  ПОЗИТИFFF !

Всем привет! Позвольте представиться – Вадим Эседуллаев aka 
Dr. HENK Lab. к Вашим услугам! ;)

Первая моя «докторская» работа будет посвящена студенческой музыкаль-
ной группе ЭМФoRD. Исходя из первых букв названия музыкальной группы, 
несложно понять, студенты какого факультета замесили сию кашку. Это даже 
тянет на конкурс… Давайте так и сделаем: предполагайте мне свои правиль-
ные ответы и, возможно, именно Вы станете 
счастливым обладателем сладкого приза. Я не 
шучу. ;) 

Благодаря репутации «доктора», мне уда-
лось поговорить с ребятами из группы, хотя по-
началу сделать это было нелегко. Чего стоило 
взять интервью у основателя данной группы – 
Вадима Эседуллаева. ;) Честно скажу, неком-
фортно было разговаривать с самим собой, но 
ради Вас, читатели, я пошел на этот рисковый 
шаг.

А прежде чем распахнуть уже приоткрытую 
форточку в окне больших музыкальных чудес группы, мне кажется, следует 
вам рассказать, как же все начиналось…

А все начиналось, как ни странно, с конца. :) Ну, а если быть точным, с 
завершения обучения в музыкальной школе, а затем и в общеобразователь-
ной. Так уж получилось, что юный Вадик закончил их с разницей в год и вот 
именно тогда, в одну из звездных ночей, под светом строительных прожек-
торов, пришла идея о создании музыкального коллектива. ;) И все бы ниче-

го, да только музыкантов-
единомышленников ни 
«одной штуки» не нашлось. 
:( Одержимый идеей и глу-
боким фанатизмом к «металлу» он понимал, что жизнь из-
менится после поступления в вуз. Перенесемся в далекое 
теперь уже прошлое…

Я, точнее он, оказался в группе 34. ;) Прошел месяц… 
«Поняв, наконец, где я, – говорит Вадик, – недолго думая, 
начал созывать музыкантов в группу. Все налетели… От-
бор был жестким, конкурс достигал до 2 – 3 мест на одного 
человека. ;) Как сейчас помню, познакомился я с Дмитрием 
Резниченко, Михаилом Сидоровым и Алексеем Соболе-
вым, которые состояли в «банде научных деятелей» груп-
пы 35». ;)

Первые репетиции начались с каверов (cover) – пона-
чалу ничего хорошего из этого не получалось… Состав ме-

нялся, менялись места, приглашались новые люди, появились новые идеи, творческая фантазия не знала 
границ, но до пути воплощения в жизнь она испарялась в воздухе, зачастую тому 
виной служила материальная сторона дела. Большую помощь тут оказали родите-
ли Михаила Сидорова – Владимир Аркадьевич и Ирина Владимировна.

Музыкальный конвейер чудес заработал и стал набирать обороты. Начали ис-
полнять свои песни, например басиста Олега Соболева. Песня «Река», написанная 
чуть позже самых первых проб, прекрасно зазвучала с мягкими голосами вокали-
сток группы – Лизой Лобановой и Александрой Сержант.

Чтобы никого не обидеть, предлагаю ознакомиться с «прайс-листом» группы. ;)
Вадим Эседуллаев – прежде всего, основатель группы, а кроме того, на его 

плечах лежат клавиши, ;) а точнее, клавишные партии плюс бэквокал. 
Михаил Сидоров – это наши «нервы», а проще, гитарист. Он несет ответствен-

ность за груз тяжелых рифов музыки.
Алексей Соболев, или «мясной» Drum 

Rocker: звуки бочек, тарелок и крэша – это его 
вина. ;)

Елизавета Лобанова и Александра Сер-
жант – наш неделимый дуэт, золотые голоса 
группы ЭМФоRD и просто прекрасные милые 
девушки.

Олег Соболев, без умения которого играть 
на бас-гитаре наши песни больше походили бы 
на рингтоны для мобильника. ;) В басе – сила, го-
спода! Олег – автор, исполнитель первых песен 
группы «Туман», «Пусть ты устал», «Река», «Зима».

В настоящий (на100ящий) момент группа активно развивается. Есть и 
новые идеи, и пути для их воплощения. По начальному замыслу Вадима 
Эседуллаева должно получиться что-то NEOсовременное, которое не бу-
дет отягощать слушателя, будет иметь как элементы электротанцеваль-
ной музыки, так и громоздкие рифы тяжелого стиля, что, несомненно, бу-
дет способствовать повышению настроения и духа. 

Послушал ЭМФoRD и пошел на лекцию… слушать дальше. По-
звольте откланяться… С Вами был Ваш доктор – Вадим Эседулла-
ев. До новых встреч на страницах. ;)

P.S. Вследствие больших творческих разногласий с коллективом Вадим Эседуллаев был вынуж-
ден покинуть группу. Но это уже совсем другая история...

 Вадим Эседуллаев aka ::Dr. HENK Lab.:: (dr_henk_lab@mail.ru)

ЭМФoRD – энергия студентов

31 октября в ЦКиО «Ивтекс» прошел Первый регио-
нальный Медиафорум, состоявшийся в рамках програм-
мы Второго межмуниципального инвестиционного форума 
«Территория Экономики ценностей».

4 ноября, в День народного единства, в ЦКиО «Ив-
текс» прошло открытие IV областного конкурса патрио-
тической песни «Славим Россию!», который изначально 
призван содействовать увековечиванию памяти погибших 
защитников Отечества, выявлению талантливой молодё-
жи, повышению профессионального уровня творческих 
коллективов и исполнителей. Так, презентованный на кон-
курсе «Гимн текстильному краю» признан лучшим произ-
ведением об Ивановской области на сей день. 

4 ноября в г. Иванове прошел общегородской крест-
ный ход в честь Казанской иконы Божией матери, 
сопровождавшей ополчение Козьмы Минина и Дмитрия 
Пожарского во время похода на Москву в 1612 г. в целях 
ее освобождения от поляков. В крестном ходе принимали 
участие представители властных структур, десятки свя-
щеннослужителей и множество православных верующих. 

10 ноября состоялось заседание Молодежного пра-
вительства Ивановской области, в ходе которого обсуж-
дались следующие вопросы: предложения Молодежного 
правительства в план мероприятий Года молодежи в РФ; 
о порядке взаимодействия кабинетов Молодежного пра-
вительства с органами исполнительной власти области; 
рекомендации Молодежного правительства по вопросам 
«О кадровом обеспечении управления по делам архивов 
Ивановской области» и «О дополнительных мерах по ка-
дровому обеспечению села».

10 ноября в ИГХТУ состоялась творческая встреча 

участников государственного ансамбля народно-
го танца Абхазии «Кавказ» под руководством Канди-
да Тарбы. На концерте собрались участники ивановских 
танцевальных коллективов, лидеры и представители на-
циональных объединений, студенты. Как сказал в своем 
приветственном слове Г. М. Романов, начальник Депар-
тамента общественных связей, молодежной и информа-
ционной политики Ивановской области, подобные встречи 
очень важны, поскольку Россия была, есть и будет много-
национальным государством, сила и величие которого в 
разнообразии культур народов, населяющих ее.

7 ноября был проведен День Дагестана, и это меро-
приятие стало завершающим в XIII Фестивале нацио-
нальных культур в Иванове. Итоги его были подведены 
11 ноября в Ивановском доме национальностей, где по-
мимо представителей власти нашей области присутство-
вали еще и лидеры национальных объединений.

14 ноября состоялось заседание Комиссии по правам 
человека при губернаторе области под председатель-
ством С. В. Валькова. На заседании в качестве основного 
был вынесен вопрос о доступности адвокатской помощи 
в нашей области, доклад по которому сделал Ю. А. Дрон-
дин, президент Адвокатской палаты Ивановской области, 
заслуженный юрист России.

17 ноября в 217-м парашютно-десантном полку была 
проведена областная социально-патриотическая акция 
«День призывника». Цель проведения – патриотическое 
воспитание молодежи, повышение значимости призыва на 
военную службу, формирование чувства верности Отече-
ству. Прошли также показательные выступления воинов 
десантников с демонстрацией приемов рукопашного боя, 

образцы формы одежды, музей части, учебные классы, 
казарма, средства связи, военная техника и др.

С 7 по 19 ноября почти во всех муниципальных образо-
ваниях Ивановского региона проходила череда концертов, 
конкурсов и выставок фестиваля детского и молодёжно-
го творчества «Будем жить!». На конкурс выставлялись 
лучшие творческие работы по номинациям: «Я выбираю 
жизнь!» и «Я люблю свою семью». Форма любая: художе-
ственная, литературная, театральная, волонтёрское объ-
единение, видео, фотография, компьютерная графика, 
смешанная. Победители прошли в финал, который состо-
ялся 29 ноября в форме гала-концерта в «банке» ИГХТУ.

18 ноября Ивановская область вошла в экспери-
ментальный проект Евросоюза «Управление субнаци-
ональными общественными финансами в Российской 
Федерации». Структура основных мероприятий проекта 
включала в себя три этапа. Так, начиная с 13 ноября был 
проведен анализ текущего состояния бюджетирования му-
ниципальных и региональных образований: Ивановской, 
Костромской, Ярославской и Тверской областей. 14 ноя-
бря обсуждалось формирование нормативной правовой 
базы. 15 ноября, прошел семинар, на котором были под-
ведены итоги работы проекта. Заключительная конферен-
ция будет проходить в Москве 4 декабря 2008 г.

20 ноября состоялось заседание координационного 
совета по патриотическому воспитанию граждан Рос-
сии. Рассмотрен ряд вопросов по патриотическому воспи-
танию в Ивановской области на несколько ближайших лет, 
о ходе реализации информационного проекта «Интернет-
сайт «Патриоты земли Ивановской» и др.

А. Б. & Е. М.

ГОРОД   СТУДЕНТОВ

Профессиональными ди-джеями теперь могут стать и 
представители ивановской молодежи. Такую возможность 
желающим предоставила компания «АРТВИЖН», открывшая 
на базе одного из своих структурных подразделений (образо-
вательного центра) первую в Иванове школу ди-джеинга. 

Как проходит обучение…
Первые занятия «DJ-School» прошли в июне. Это были двух-

месячные подготовительные курсы. А в полную силу она зарабо-
тала лишь с сентября этого учебного года. В данный момент уроки 
ди-джеинга проходят на базе средней школы № 18 по вторникам и 
четвергам с 17:00 до 21:00. Максимальное число учащихся в одной 
группе – 4 человека, чтобы на занятиях больше времени и внима-
ния уделялось каждому.

Ученикам школы преподают 4 направления профессионально-
го ди-джеига: DJ Professional, Classic CDJ, Turntablist и Electronic 
music producer. От того, какие из них желают освоить ребята, за-
висит полная стоимость обучения. Помимо платы за занятия в нее 
входит покупка необходимой для обучения аппаратуры, которую 
используют в своей практике ребята.

Педагогический коллектив школы состоит из профессиональ-
ных музыкантов Иванова, хорошо зарекомендовавших себя на 
лучших площадках Москвы, Санкт-Петербурга, Ярославля и других 
уголков нашей необъят-
ной Родины. В звезд-
ном составе находятся: 
Александр Ошарин (DJ 
Slon), единственный в 
Иванове ди-джей, про-
фессионально играю-
щий на виниловых 
пластинках рэп и хип-
хоп музыку, а также де-
лающий скретч; Давид 
Асамбадзе (Djastila), 
занимающийся хип-
хопом; Евгений Белов, 
известный в музыкаль-
ных кругах как Belov pro, 
и др. Более того все вы-
шеназванные являются 
победителями Всерос-
сийских турниров в об-
ласти ди-джеинга, что 
подает пример обучаю-
щимся. 

От теории
к практике…
Коллектив школы 

ди-джеинга ведет ак-
тивную творческую деятельность и приобщает к этому своих уче-
ников. Кроме того что в школе каждый месяц проходят семинары 
и мастер-классы с участием профессиональных ди-джеев и музы-
кантов, учащиеся вместе со своими наставниками посещают вы-
ездные клубные мероприятия, где не только набираются опыта, 
наблюдая за работой известных ди-джеев, но и сами пробуют по-
стоять за пультом. 

«JD-School» наряду с промо-группой «АРТВИЖН» организует в 
нашем городе различные мероприятия. Так, 28 июня при поддерж-
ке Комитета по делам молодежи в рамках Всероссийского Дня мо-
лодежи прошли презентация школы ди-джеинга, а также мастер-
классы известных местных ди-джеев и реп-музыкантов. В этом же 
ключе 14 июля ди-джеи провели мастер-классы для студентов из 
штата Tennessee в рамках российско-американской образователь-
ной программы на базе школы № 18. А 2 ноября DJ Slon и Belov 
pro провели для учащихся «JD-School» семинар на тему электрон-
ного саундинженеринга образовательного направления «Electronic 
music producer». Скучать им явно не приходится!

Дальнейшие перспективы…
По окончании школы всем ученикам будет выдано свидетель-

ство о дополнительном образовании и предоставлена помощь в 
записи их первых музыкальных произведений. Также ребята, за-
кончившие свое обучение в школе ди-джеинга, смогут устроиться 
на работу в промо-группу «АРТВИЖН» и заняться своим PR.

Хочется пожелать школе развития и процветания, а ее уче-
никам хорошего освоения навыков профессионального ди-
джеинга и достойного применения их на практике. 

За пультом побывала Екатерина Марьянова

Ивановский DJ зажигает на OK!

Богатым на праздники и соответственно мероприятия по их случаю выдался ноябрь. 17 ноября – Международный день студента, а 26 ноября объявлено  Всемирным 
днем информации. Вот мы и информируем Вас об общегородских мероприятиях, прошедших при участии молодежи, в числе которой было немало и студентов ИГЭУ. 



20 – 23 ноября в спорткомплексе 
«Спартак»  проходил  республикан-
ский (!) турнир по боксу, посвящен-
ный 60-летию памяти мастера спор-
та  Федора  Климова.  90  участников 
турнира соревновались между собой 
за  право  называться лучшим боксе-
ром. Успешно выступили на турнире 
и студенты ИГЭУ, воспитанники тре-
нера по боксу нашей кафедры физво-
спитания Владимира Бушуева. 

Студент  ИГЭУ  Алексей Гатин 
 (2-15) занял I  место  и  получил  глав-
ный приз в весе 69 кг, в котором вы-
ступал легендарный Климов. 3 боя – 
3  победы  –  таков  итог  выступления 
Алексея! 

Другие  участники  турнира  также 
отличились:  II  место  в  весовой  кате-
гории 57 кг  занял Александр Шкарин 
(1-8),  III  место  (69  кг)  –  Александр 
Дмитричев  (1 – 3а)  II место  (75  кг)  – 
Ярослав Удальцов (3-15). 

Поздравляем ребят и их трене-
ра, а также желаем им успехов в 
учебе, труде и спорте!

А. Б.
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СПОРТПРАЗДНИК
5 – 13 октября в Белгороде проходил лично-командный Чемпионат России 

среди студентов по шахматам. Наши спортсмены в упорной борьбе с силь-
нейшими командами вузов России заняли XI место.

11 – 14 октября в Калуге проходил Кубок России по зимнему полиатло-
ну (лыжи-роллеры). Среди победителей и призеров – все спортсмены ИГЭУ. 
I место занял Александр Чижов (5-3а), II место – Алексей Колышев (3-7), брон-
зовым призером стал Михаил Наливайко  (1-22), впервые выполнивший нор-
матив кандидата в мастера спорта. IV место разделили Д. Пантелеев (4-13) и 
И. Карасев (2-13).

16 – 21 октября в г. Меленках Владимирской области проводился 15-й от-
крытый шахматный фестиваль памяти В. Г. Курочкина.  В  этом  турнире 
приняли участие и наши студенты: А. Школов (5-37) занял V место, Е. Мокеева 
(5-15) – VII место, К. Жукова (5-46) – IX место, М. Каменев (5-35) – XXII место. 
22 – 30 октября Е. Мокеева также участвовала в соревнованиях по шахма-
там на первенство города среди женщин и заняла там III место.

21  –  24  октября  в  Иванове  на  базе  ИГЭУ  проходила  IV традиционная 
Спартакиада энергетических вузов России по 5 видам спорта: настольному 
теннису, легкой атлетике, волейболу (мужчины и женщины), баскетболу (муж-
чины и женщины) и мини-футболу. ИГЭУ занял I место как в отдельных видах 
программы, так и в общем зачете. Вторым стал Казанский государственный 
энергетический университет, третьим – филиал Смоленского энергетического 
института.

24 – 26 октября в Твери проходил XX Всероссийский рейтинговый тур-
нир по настольному теннису «Кубок Верхневолжья – 2008».  В  турнире 
участвовали: Р. Захарук (3-42), ставший пятым среди 80 спортсменов и В. Кат-
ков (2-37). 13 – 16 ноября в г. Санкт-Петербурге те же студенты заявили о себе 
в командном Чемпионате России среди мужских команд по настольному 
теннису, в результате чего оказались на VI месте из 16 команд.

31 октября в Коврове состоялся Открытый Чемпионат города по плаванию. 
Павел Кононов (ТЭФ) показал результат кандидата в мастера спорта на дис-
танции 50 м брасом и занял II место. Он же стал вторым на дистанции 50 м 
вольным стилем.

С 31 октября по 2 ноября в Воронеже проходил 1 тур 2-го чемпионата Ас-
социации студенческого баскетбола России. Блеснула на соревнованиях 
команда ИГЭУ в составе В. Лоскутовой (5-5), А. Чекулаевой (5-5), К. Ефимовой 
(4-4), Я. Павловой (2-3), А. Малаховой (2-3а), Е. Никулиной (1-15), Е. Чижовой 
(2-3а), В. Скворцовой (2-60), В. Макаровой (3-15), В.Помадиной (1-15). Девуш-
ки выиграли все матчи и заняли I место.

8 – 9 ноября в  г. Пушкине Московской области прошел третий тур пер-
венства России по баскетболу среди мужских команд.  Команда  ИГЭУ 
выступала в  следующем составе: Ф. Тишкевич  (1-31), А. Линовицкий  (1-14), 
А. Вареников (инженер кафедры физвоспитания), А. Лукоянов (1-5), Б. Грубов 
(4-14), Ю. Пилюгин (5-5), А. Галкин (4-32), Н. Сусляков (3-4), Д. Рябов (аспирант 
ИГЭУ), И. Крутов (2-5), Д. Яцюк (1-36), Д. Михайлов (3-43). Наши ребята одер-
жали победу над командой Белгородского государственного технологическо-
го университета, но уступили команде РГУТИС (Москва).

14 – 16 ноября в г. Троицке Московской области проходил Кубок России 
по спортивной аэробике, в котором принимали участие финалисты Чемпи-
оната России. А. Кондратичев (2-12) стал сильнейшим в одиночном разряде.

В ноябре закончилось Первенство факультетов по волейболу. Побе-
дителями стали спортсмены ЭМФ, на II месте – ЭЭФ, на III месте – ТЭФ.

СПОРТНОВОСТИ

22 ноября, несмотря на объяв-
ленный ректоратом праздничный 
выходной, трибуны и балкон боль-
шого спортивного зала ИГЭУ были 
заполнены преподавателями и сту-
дентами. Все пришли посмотреть 
на спортивный праздник, ставший 
прекрасным дополнением к меро-
приятиям в честь 90-летия ИВПИ. А 
посмотреть было на что… И сфото-
графировать тоже!

Как  полагается,  начавшееся  в 
12:00 без опоздания мероприятие (вот 
она,  спортивная дисциплина!)  откры-
лось  тор-

жественной  речью С.  В.  Та-
рарыкина. В ней ректор ИГЭУ 
сделал  СЕНСАЦИОННОЕ 
заявление: «Почему говорят, 
что  в  нашем  вузе  каждый 
второй студент – спортсмен? 
Это  неправда!  У  нас  спор-
том занимается практически 
каждый первый!» Также тре-
неров  и  спортсменов  ИГЭУ 
поздравили  с  праздником 
А.  Я.  Копсов,  генеральный 
директор  ОГК-5,  и  С.  А.  Ку-
каев, председатель комитета 
Ивановской области по спор-
ту.  Позже  С.  А.  Кукаев  вру-
чил благодарственные пись-
ма двум доцентам  кафедры 
физвоспитания  П.  А.  Рыж-
кову  и  А.  В.  Ольховичу.  То, 
что происходило дальше, надо было видеть и слышать. 
В первом мы вам немного поможем…

Показательные выступления начались с песен: свои-
ми голосами зал оглушили хорошо знакомый нам пяти-
курсник ИФФ Кирилл Сидло и восходящая звезда ИГЭУ, 
первокурсник Александр Анто-
нюк. Последний еще на посвя-

щении в первокурсники произвел неизгладимое впечатле-
ние на зрителей, порвав все барабанные перепонки в зале. 
А вот широко открыть глаза в удивлении публику заставил 
цирковой  акробатический  номер  «Бабочка»  в  исполнении 
Антона и Елены Савельичевых.

Свое мастерство на празднике показали представители 
почти всех спортивных направлений ИГЭУ. 

Баскетболисты – парни и девушки (тренеры – Е. Г. Сни-
гирев, Е. И. Федоровых и В. А. Иванов)  –  соревновались 
между  собой  в  точ-
ности  трехочковых 
бросков.  Попадания, 
правда, считать никто 
не стал, хотя было бы 
интересно  узнать,  кто 
точнее…

На  импровизиро-
ванном  татами  броско-
вой  техникой  удивляли 
зрителей  воспитанники 
секции  самбо  под  руко-
водством  Заслуженного 

тренера России В. В. Новикова. Вышедшие за ними спор-
тсмены  айкидо,  напротив,  показали,  как  можно  мягко  и 
изящ но обезвредить противника. Мастер-класс дал и  сам 
тренер айкидо ИГЭУ Н. Г. Потапов, эффектно расправив-
шись с двумя вооруженными учениками. Завершились вы-
ступления единоборцев показательными спаррингами бок-
серов (тренер В. В. Бушуев).

Самым оригинальным выступлением стал номер Андрея 
Разживина, выпускника ИГЭУ, МС международного класса и 
рекорд смена мира по гиревому спорту. Легкость, с которой 
богатырь подбрасывал и раскручивал пудовые гири, не из-
бавляла зрителей от тревоги, что вот-вот снаряд вырвется 
из рук и полетит к трибунам…

Спортивную аэробику на празднике представили 2 спор-
тсмена: школьница Аня Малышева, уже успевшая стать серебряным призером Первен-
ства  России,  и  именитый  спортсмен 
ИГЭУ  Александр  Кондратичев,  МС, 
член  Сборной  России  и  обладатель 
Кубка России.

И,  конечно,  ни  один  праздник, 
особенно  спортивный,  не  обойдется 
без  танцев!  Как  всегда,  свои  новые 
творения  представили  коллективы 
“Reality”  под  руководством  Ксении 
Тимофеевой  и  “Dance Style”.  Завер-
шили  праздник  зажигательные  де-
вушки,  занимающиеся  у  тренера  по 
аэробике Татьяны Грушницкой.

СПОРТЛИКБЕЗ: ЗИМНИЙ ПОЛИАТЛОН
В октябре команда ИГЭУ по полиатлону отличилась на Кубке Рос-

сии в Калуге. А что именно входит в программу состязаний? Что это 
за дисциплина вообще?

Полиатлон в нашей стране распространен уже более 70 лет. Раньше 
он назывался «зимнее многоборье ГТО», но, как и раньше, входят в него 
силовая гимнастика (у мужчин – это подтягивание, у женщин - отжимание), 
стрельба и лыжная гонка на 5 км и 10 км. Со временем только менялись 
условия проведения соревнований, в частности в силовую гимнастику вве-
ли время выполнения (4 минуты) и сами нормативы.

В ИГЭУ секция полиатлона появилась 4 года назад. За это время кафе-
дра физического воспитания ИГЭУ подготовила 6 мастеров спорта и 9 кан-
дидатов в мастера спорта. По данным, предоставленным нам тренером 
П. А. Рыжковым, доцентом кафедры физвоспитания, на первенстве России 
среди студентов сборная ИГЭУ с 22 места поднялась на шестую позицию. 
При этом средний результат спортсменов команды составил более 240 оч-
ков – норматив мастера спорта по данному виду.

Лучшие результаты ИГЭУ:
 стрельба – 97 очков (А .Чижов, гр. 5-3а);
 подтягивание – 47 раз (Д. Пантелеев, гр. 4-13);
 гонка на лыжах, 10 км – 25.03 минут (А. Чижов).
Это далеко не предел. В серьезных соревнованиях лучшие спортсмены 

подтягиваются более 60 раз, отжимаются до 160 раз. Конечно, могут они и 
больше, но время ограничено. В стрельбе спортсмены набирают 96 – 97 оч-
ков, пробегают на лыжах дистанцию 10 км за 24 – 25 минут и 5 км – за 
13 – 14 минут. Участвовать в состязаниях может и стар и млад: есть даже 
возрастная категория свыше 70 лет. Есть к чему стремиться!

90 лет? А мы в отличной форме!

Полосу подготовил Михаил Милославский
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Каждый студент 
хочет выделиться 
из толпы. Одни уде-
ляют массу време-
ни учебе, дабы за-
нять первые места 
в городских и об-
ластных олимпиа-
дах, другие устраи-
ваются на работу, 
чтобы гордо гово-
рить всем друзьям 
и знакомым: «Смо-
трите, я зараба-
тываю и ни в чем 
не нуждаюсь!» Но 
есть и те, которые 
идут на конкурс…

Осенью этого 
года стартовал но-
вый проект Mr. Уни-
верситет. Конкурс 
был призван не толь-
ко выявить лучших 
студентов, у которых 
обаяние сочетается 
с умом, интеллигент-

ностью и талантом, но и пропагандировать нравственные ценности и здоровый об-
раз жизни среди молодежи. В течение всего октября студенты ивановских вузов 
участвовали в отборочном туре конкурса. Претендентам на звание «Мистер уни-
верситет» приходилось совершать дефиле в тематических костюмах: например, 
будущим врачам довелось выходить на сцену в халатах, строителям – в комбине-
зонах и касках, будущим химикам – в защитных костюмах для проведения опытов в 
лабораториях. Кроме того, на 
подиумах конкурсантам при-
шлось демонстрировать де-
ловые костюмы и эксклюзив-
ные модельные коллекции. 
Не обошлось на проекте и без 
творческих и интеллектуаль-
ных состязаний.

5 ноября прошел самый 
главный для нашего вуза 
отборочный тур. Между со-
бой соревновались 10 луч-
ших сту дентов из ИГЭУ и 
ИГСХА . Мистером ИГЭУ стал 
Семён Данишевич, а вице-
мистером – Илья Фролов. Ми-
стером ИГСХА  стал Дмитрий 
Хорошев.

Финал конкурса состоялся 
19 ноября в развлекательном 
центре «Бомба», на котором и было названо имя первого ивановского Мистера 
университета, а также имена самых талантливых, интеллектуальных, спортивных, 
артистичных и симпатичных ребят. В финале конкурса соревновались 12 студентов 
из семи вузов Иванова. По итогам конкурсных испытаний обладателем титула «Ми-
стер университет 2008» и денежной премии в размере 10 тыс. руб. стал Дмитрий 
Хорошев (ИГСХА). Звание первого вице-мистера заслужил Леонид Трошин (ИГМА), 
звание второго вице-мистера досталось Дмитрию Михайлову (ИвГУ). Нашим же 
студентам достались звания «Мистер спорт» (Семён Данишевич) и «Мистер ро-
мантик» (Илья Фролов).

Почувствовав на себе и радости, и сложности конкурса, отмечу, что он дал всем 
участникам очень многое, несравнимое с денежной премией. Выиграли абсолютно 
все. Один участник после своего поражения пошел и записался на танцы, другой 
бросил курить, к третьему вернулась девушка… И так можно продолжать до бес-
конечности. Главное, за все время проекта, несмотря на конкуренцию, мы стали 
хорошими друзьями и никогда не забудем ту звездную ночь, когда почувствовали 
себя победителями!

Вице-мистер ИГЭУ Илья Фролов

ГОРОДСКОЙ  КОНКУРС

Мистер университет: 
конкурс меняет не людей, а их жизнь!!! В 20-х числах ноября ко мне пришла скромная девушка Наташа. Как оказа-

лось, она не ошиблась дверью кабинета, но принесла в своих ладошках флешку 
с кучей фотографий, а в кудрявой головушке – увлекательный рассказ об инте-
реснейшем мероприятии.

На фоне других народов
17 ноября во Дворце искусств 

прошел настоящий праздник, приу-
роченный ко Дню студента и вклю-
чавший в себя выставку и концерт. 
Поскольку праздник этот по праву 
считается международным (об этом 
чуть позже), активное участие в нем 
приняли студенты из Вьетнама, Не-
пала, Израиля, Армении и многих 
других. Россию представляли лишь 
ребята из ШГПУ, а от ивановских 
вузов – студенты ИГЭУ. 

Что всегда делает выставки 
оживленными, – так это возмож-
ность не только посмотреть, но и по-
трогать, послушать, попробовать, а 
то и понюхать экспонаты. 17 ноября 
на выставке под общим названием 
«Национальный колорит» можно 
было побить в барабаны студентов 
из Чада, примерить туфли ручной 

работы из Пакистана, вкусить рулетиков из риса, приготовленных вьетнамскими де-
вушками и т. д., и т. п. А чтобы память после такой выставки не канула в Лету, можно 
было еще и сфотографироваться с участниками, которые пришли на мероприятие в 
своих национальных костюмах.

Студентки ИГЭУ, участвовавшие в подобном мероприятии впервые, тем не менее 
оказались на вполне достойном уровне. Так, Ольга Шилова (ИВТФ, 2-41) принесла 
на экспозицию свои роскошные вышитые картины «Тигр» и «Весна». Дарья Чаленко 
(ИВТФ, 2-47) представила вязаные крючком салфетки и настенное панно «Рыбки», вы-
полненные в стиле печворк. Глория Григор (ЭЭФ, 2-28) показала миру созданные свои-
ми руками премилые кружева на коклюшках. Валерия Жинкина (ЭМФ, 3-38) показала 
себя мастерицей по вязанию, принеся симпатичные шляпку, шарф и жилет. Наталье 
Максимовой (ИВТФ, 2-47) – той самой пришедшей Наташе – позавидует любая модни-
ца: ее бисерные украшения (колье и браслеты, сувенир в форме яйца) составили очень 
стильный комплект.

После выставки участники прош-
ли в актовый зал, где состоялся 
изумительный концерт студенче-
ских коллективов «Мир без границ». 
Всего 20 номеров – национальные 
песни и танцы, – но, судя по словам 
участниц и принесенным фотогра-
фиям, зрелище это было весьма 
забавное, зажигательное, местами 
лиричное, а кое-где и фееричное.

Единственным грустным мо-
ментом, по всеобщему признанию 
участников, было то, что в таком 
хорошо организованном, так долго 
готовившемся, таком веселом ме-
роприятии, приуроченном к общему 
«профессиональному» празднику 
учащихся, в действительности уча-
ствовало столь мало самих иванов-
ских студентов. Много потеряли, 
скажу я вам…

А Вы об этом знали?!.
…Что 10 ноября, например, считается Всемирным днем молодежи. Именно в этот 

день в 1945 г. в Лондоне основана Всемирная федерация демократической молодежи, 
объединяющая в себе молодежь без различия политических и религиозных взглядов, 
расовой и национальной принадлежности. Уже много десятилетий Федерация ведет 
борьбу за мир, независимость народов, интернациональное сплочение и права про-
грессивной молодежи, воюет она и против колониализма, фашизма и расизма.

…Что на ноябрь выпадает еще один молодежный праздник. В России он отмеча-
ется 25 января, в Татьянин день, а вот весь мир празднует его 17 ноября, в Между-
народный день студента. Установлен он в 1946 г. в Праге, на Всемирном конгрессе 
студентов, посвященном памяти чешских студентов-патриотов.

Это сейчас студенческий праздник ассоциируется с романтикой и весельем, а вот 
история его кровава и 
печальна… 28 октября 
1939 г. в оккупирован-
ной фашистами Че-
хословакии пражские 
студенты и их препо-
даватели вышли на 
демонстрацию, чтобы 
отметить годовщину 
образования Чехосло-
вацкого государства 
(28 октября 1918 г.). 
Подразделения окку-
пантов разогнали де-
монстрацию, при этом 
застрелив студента 
Яна Оплетала. Его по-
хороны, состоявшиеся 
15 ноября, переросли 
в настоящую акцию 
протеста, за что де-
сятки демонстрантов 
были арестованы. 17 ноября гестаповцы и эсэсовцы окружили студенческие общежи-
тия, из которых более 1200 человек были арестованы и заключены в концлагерь в Зак-
сенхаузен. Как минимум 9 студентов-активистов были казнены без суда и следствия в 
застенках тюрьмы, а все чешские высшие учебные заведения по приказу Гитлера были 
закрыты до конца Второй Мировой войны.

Дважды студентка Анастасия Булатова

ВСЕМИРНЫЙ  ПРАЗДНИК

И весело, и грустно...

ВЕЧЕРИНКА
20 ноября в РЦ «Бом-

ба» состоялась дискоте-
ка для студентов ИГЭУ, 
посвященная 90-летию 
Иваново-Вознесенского 
политехнического ин-
ститута. 

За вертушками зажига-
ли DJ Stefan и DJ Arseny G, 
а в зале отрывались ве-
селые студенты энерго-
университета и их дру-
зья.

Инициатива организо-
вать вечеринку принад-
лежит профкому студен-
тов ИГЭУ. Надеемся, что 
следующая дискотека, 
приуроченная к Дню Энер-
гетика, окажется столь 
же долгожданной и мно-
голюдной.

Соб. инф.
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